

Bürgerstiftung Breuberg, den 4.3.2014

Die Bürgerstiftungen – eine Stiftungsform mit Tradition

100 Jahre Community Foundations - seit 1996 in Deutschland

Die Geschichte der modernen Bürgerstiftungen begann vor genau 100 Jahren, in den USA in Cleveland, OHIO. Das hätte sich, so schreibt die Aktive Bürgerschaft mit Sitz in Berlin in ihrer Pressemitteilung, der "Erfinder" der Bürgerstiftungen nicht träumen lassen, als er 1914 in Cleveland die erste Community Foundation der Welt ins Leben rief. Frederick Goff (1858 - 1923) wollte mit einer unabhängigen lokalen Stiftung von Bürgern für Bürger stifterisches Engagement besser gestalten. Heute gibt es mehr als 1.680 Bürgerstiftungen in 51 Ländern. Besonders dynamisch verbreiten sie sich in Deutschland. Seit 1996 sind 350 Bürgerstiftungen entstanden, 259 davon tragen das Gütesiegel für Bürgerstiftungen, eine bisher weltweit einzigartige Maßnahme der Selbstverpflichtung im Stiftungswesen.



Gleichwohl, so vermerkt die Initiative Bürgerstiftungen, dass in Deutschland vor dem Ersten Weltkrieg knapp 100.000 Stiftungen existierten und vielfältig wirkten. Die politischen und wirtschaftlichen Umwälzungen des 20. Jahrhunderts schlugen allerdings so gewaltige Kerben in die hiesige Stiftungslandschaft, dass erst 2013 wieder die Zahl von 20.000 rechtsfähigen Stiftungen in Deutschland erreicht wurde.

In Breuberg hat Stiften Tradition. So die beachtenswerten Forschungsergebnisse von Stadtarchivar Traugott Hartmann, der nach ausführlicher Recherche im Stadtarchiv die Gründung der ersten „Bürgerstiftung“ in Breuberg im Jahr 1760 von Frau Oberjägermeisterin Johanna Margaretha Elisabetha Stember von Dorffelden belegen konnte. Sie verfügte, dass die „Zinsen unter die Ganß armen zu Neustadt und Sandbach behörig Vertheilet werden können“. Im Jahre 1839 wurde das vorhandene Stiftungskapital durch Georg Fülberth aus Neustadt um 315 Gulden (heute ca 25.000 €) erhöht und die ausführliche Recherche ergab, dass noch 1893 Stiftungszinsen verausgabte wurden.

Fast 250 Jahre nach Gründung der „ersten Bürgerstiftung“ in unserer Stadt erhielt die Bürgerstiftung Breuberg im Jahre 2003 die Anerkennung als gemeinnützige, rechtsfähige Stiftung. Als Stiftung von Bürgern für Bürger haben wir getreu unserem Motto „Engagement für Jugend, Umwelt, Kultur und Soziales“ in den vergangenen 10 Jahren einige Projekte auf den Weg bringen können und wir freuen uns, dass gerade im Jubiläumsjahr 2013 die Projekte Füreinander Da-Sein und JuMuKu – Forum für Jugend, Musik und Kultur als Siegerprojekte aus dem Wettbewerb Landleben der Landesstiftung Miteinander in Hessen hervorgingen.

Bürgerstiftung Breuberg Postfach 1111 64747 Breuberg info@buergerstiftung-breuberg.de

Detaillierte Informationen über die deutschen Bürgerstiftungen sind auf den Internetseiten der Dachorganisation der deutschen Bürgerstiftungen, der Initiative Bürgerstiftung im Bundesverband

Deutscher Stiftungen (<http://www.buengerstiftungen.org>) und der Aktiven Bürgerschaft, dem Kompetenzzentrum für Bürgerengagement (www.aktive-buergerschaft.de) zu finden.

Wir wollen die Kampagne „100 Jahre Community Foundations in den USA – 16 Jahre in Deutschland“ - und seit nunmehr 11 Jahren in Breuberg - zum Anlass nehmen, um Sie im Laufe des Jahres detailliert über die Bürgerstiftung Breuberg zu informieren und zum Mitmachen und Mitstiften aufzurufen.

Veranstaltungen

Der erste „Infoabend Bürgerstiftung“ am 18.03.2014 um 19:00 Uhr im Dorftreff in Rai-Breitenbach wird in gemütlicher Runde neben Erläuterungen zum Aufbau und den Arbeitsbereichen einer Bürgerstiftung auch Gelegenheit zum Austausch und Diskussion über das bürgerschaftliche Engagement als „Bürgerstifter“ bieten.

Schon jetzt sei auch auf die Veranstaltung „Forum Bürgerstiftung“ am Freitag, den 4. April, um 18:00 Uhr im Bürgersaal in Neustadt hingewiesen. Sabine Heilmann (Regionalkuratorin der Initiative Bürgerstiftung, Justiziarin der Stadt Pfungstadt und Geschäftsführerin der Bürgerstiftung Pfungstadt) wird über das Thema „Bürgerstiftungen 2030 - Strategien für die Zukunft“ referieren.

Zu beiden Veranstaltungen laden wir alle interessierten Bürgerinnen und Bürger herzlich ein.

Hinweis:

Sie können uns erreichen unter info@buengerstiftung-breuberg.de oder telefonisch unter 06165-30 15 78 ... und sollte das Telefon nicht besetzt sein, rufen wir Sie gerne zurück!